

[Ver en el navegador](#)

Aliados por
el manejo sostenible
del Pacífico



El proyecto Pacífico Sostenible, una iniciativa regional financiada por el [Fondo Mundial para el Medio Ambiente \(GEF\)](#), es implementado por el [Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo \(PNUD\)](#), con el [Fondo Mundial para la Naturaleza \(WWF\)](#) como socio ejecutor. Esta iniciativa busca fortalecer la gestión del Gran Ecosistema Marino del Pacífico Costero Centroamericano (GEM PACA) y unir los esfuerzos de los países participantes — México, Guatemala, El Salvador, Honduras, Costa Rica, Panamá y Ecuador.



Inician Diagnósticos Nacionales para evaluar el estado del ambiente y los recursos marinos del Pacífico Costero Centroamericano

El 27 y 28 de mayo de 2024, Puntarenas, Costa Rica, fue sede del inicio del desarrollo de diagnósticos nacionales sobre el estado del ambiente y los recursos marinos de seis países del GEM PACA. Representantes de México, Guatemala, Honduras, Costa Rica, Panamá y Ecuador se reunieron para coordinar acciones y establecer lineamientos cruciales. Se priorizaron oportunidades y desafíos, destacando el crecimiento de la economía azul y la inclusión de pueblos indígenas y organizaciones de mujeres. Los diagnósticos nacionales se validarán con actores clave y se presentarán en un taller regional, contribuyendo al Análisis de Diagnóstico Transzonal (ADT) y al Programa de Acción Estratégica (PAE).

[Enlace a noticia](#)



Mariana Hernández

**Jefa del Departamento de Análisis Ambiental
SEMARNAT**

"Los diagnósticos nacionales nos proporcionarán información valiosa para identificar las problemáticas relacionadas con la conservación de nuestros recursos marinos. Esta información se compartirá con los demás países, permitiendo respuestas coordinadas y efectivas."

Planificación y calendario de hitos: Diagnósticos Nacionales



Inicio del Proyecto Piloto "Pesca Deportiva Responsable"

OSPESCA inició el proyecto piloto "Pesca Deportiva Responsable" en la región del Pacífico Costero Centroamericano. Representantes de Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Honduras y Panamá discutieron objetivos y planes de acción, buscando una gobernanza efectiva y sostenible de los recursos de pico. Este proyecto forma parte del segundo componente de Pacífico Sostenible, relativo a acciones piloto para abordar cuestiones clave comunes.

[Enlace a noticia](#)



Conoce los indicadores sobre el estado del GEM PACA

Durante el primer semestre de 2024, se desarrollaron 35 indicadores **preliminares** para evaluar la salud socioambiental del GEM PACA. Estos indicadores, validados por diversos actores regionales e internacionales, se agrupan en seis dimensiones: Personas, Prosperidad, Mares y Costas, Gobernanza, Cambio Climático, y Género e Inclusión. Este esfuerzo es el punto de partida para la creación de un Sistema de Información Colaborativo que facilitará el acceso a datos clave sobre el GEM del PACA.

[Enlace a noticia](#)

Buenas prácticas y aprendizajes



Lecciones aprendidas durante el proceso de elaboración del Plan de Pueblos Indígenas de Pacífico Sostenible

¿Cómo garantizamos una participación más efectiva de los pueblos indígenas? 🙋

Los gestores de los proyectos deben considerar los postulados del derecho al consentimiento libre, previo e informado (CLPI) de los pueblos indígenas. Para ello deben tener en cuenta:

- Que la logística contemple tiempo suficiente para que las personas puedan planificar su participación.
- Que el tiempo de atención a la actividad que se les está invitando (traslado y participación) es tiempo que las personas dejan de trabajar y significa pérdidas económicas para ellos.

- Que la información tanto del proyecto como de las acciones que se van a realizar debe estar disponible y ser culturalmente apropiada para que puedan informarse previamente, por ejemplo: considerar si debe ser escrito y en su idioma o narrado en un video, con imágenes apropiadas a su cultura, además de considerar su distribución por canales adecuados como una radio local, entre otros.
- Se debe buscar la participación equitativa de mujeres y hombres, motivando a los líderes para que promuevan la participación tanto de hombres como de mujeres en sus comunidades y las acciones del proyecto.



Eventos y momentos clave



Mujeres Guardianas de los Océanos

El blog "¿Quiénes son las Mujeres de Guardianas de los Océanos?" narra la experiencia de mujeres líderes marino-costeras de diferentes países de América Latina que se reunieron en Costa Rica.

Estas mujeres, dedicadas a la pesca, conservación y educación, compartieron sus desafíos y aspiraciones. El encuentro culminó con la firma de un llamado a la acción dirigido a autoridades, destacando la necesidad de erradicar la violencia de género y promover la igualdad en la gestión de los recursos marinos.

Para leer el blog completo, [haz clic aquí](#)



Enfoque integrado en la conservación de la biodiversidad marina

Este artículo, en inglés, destaca tres proyectos piloto en el Pacífico Costero Centroamericano: la pesca deportiva responsable, la conservación de ballenas y la Planificación Espacial Marina. Estos proyectos buscan generar datos y conocimientos para apoyar la toma de decisiones, promover la conservación y el desarrollo económico local.

[Leer más](#)



WWF Mesoamerica, 19 avenida 5-01 zona 15, Vista Hermosa 1, Guatemala, Guatemala

[Dar me de baja](#) [Gestionar preferencias](#)